
Protokoll der OGL-Sitzung am Freitag, den 13.09.2019, 
19.00 Uhr  in der Gaststätte „Friedrichshof“
Anwesend: Fiona, Angela, Anne Heitz, Anne Neuberger-Hoffmann, Gerd, Ulf, Walter, Thomas, 
Jenny,  Birgit, Uli, Annette, Brigitte, Fritz Stumm, Edgar Wunder

Protokoll: Walter

1. Zusammenarbeit mit der Jugend /Fridays for Future Demo 20.9. (Gast: Maria Ritter)
Der Punkt wurde zurückgestellt, da Maria nicht gekommen ist. Wir wollen aber nochmals darauf 
hinweisen, dass wir alle aufgerufen sind am kommenden Freitag mit der Jugend für das Klima zu 
demonstrieren. Treffpunkt Edingen Rathaus 10 Uhr (mit Fahrrad), bzw. Heidelberg Stadtbücherei 11 
Uhr.
Für Berufstätige geht auch Mannheim Hauptbahnhof 17 Uhr!

2.  Aktuelle Anträge und Vorhaben (Gast: Edgar Wunder von der Linken)
- Flächennutzungsplan: Edgar schlägt vor, die erneute Vorlage des Flächennutzungsplans dazu zu 
nutzen, erneut über die Einbeziehung des Mittelgewanns abzustimmen. Einwände wurden vorgebracht,
doch die Mehrheit ist der Meinung, dass wir die veränderte Mehrheit nach der Wahl zu einer erneuten 
Abstimmung nutzen sollten (Wählerauftrag). Allerdings keine lange Diskussion sondern kurze 
Abstimmung, wenn nach Absprache mit UBL die Chance dafür gut steht. 
- Seenotrettung: Antrag an den Gemeinderat, Edingen-Neckarhausen als „sicheren Hafen“ für eine 
zusätzliche Anzahl von Flüchtlingen für aus Seenot gerettete Menschen anzubieten als Zeichen der 
Solidarität. Walter berichtet, dass sich das Bündnis für Flüchtlingshilfe kritisch dazu geäußert hat, da 
die Gemeinde jetzt schon sehr gefordert bis überfordert ist. Dennoch ist die Stimmung dafür, eine 
Resolution in diesem Sinne zu verabschieden. Die Formulierung sollte jedoch in Absprache mit der 
UBL so gewählt werden, dass sie mehrheitsfähig ist.
- Phosphorrecycling
Die Kläranlagen sind in Zukunft angehalten, spezielle Anlagen zum Entfernen von Phosphor aus dem 
Klärschlamm und zum Recycling vorzuhalten. Fast alle Gemeinden aus dem Rhein-Neckar-Kreis 
haben sich zu dieser Aufgabe zusammengeschlossen, nur wenige haben sich nicht angeschlossen, 
darunter Edingen-Neckarhausen. Wir sind alle dafür, das spätestens in der Oktobersitzung des 
Gemeinderates zu ändern. 
- PV-Anlagen
Edgar findet unseren Antrag gut und die Fraktion der Linken wird das unterstützen, gesucht wird noch 
nach Konkretisierungen. z.B. Gründung einer Bürgergenossenschaft.
- Sozialticket
Edgar arbeitet schon länger im Kreistag für diese Idee, die von einzelnen Gemeinden schon 
beschlossen wurde. Es geht darum, dass sozial Bedürftige einen Zuschuss zur Anschaffung eines 
Rhein-Neckar-Tickets von 50% erhalten. Dies wäre bei minimalem organisatorischem Aufwand und 
mit einer 5-stelligen Summe machbar. Es könnte eine Chance sein, mit der SPD punktuell 
zusammenzuarbeiten. Wir sind prinzipiell dafür.

3. Aktuelles zur Gemeinderatssitzung am 18.9
- Radschnellweg: Hier steht kein Beschluss an, sondern nur eine Information, zu der wir uns ggf. 
äußern können. Vor der Sitzung gibt es einen Lokaltermin, der allen Interessierten offensteht: OEG-
Bahnhof 16.30 Uhr ist der Treffpunkt. Es gab eine kurze Diskussion zum jetzigen Stand mit kritischen 
Anmerkungen von Uli (Z-Form: Kein Radfahrer fährt so, Ideen von Autofahrern für Radverkehr). 
Andere sehen das Konzept dennoch als positives Signal und Chance für einen stärkeren Ausbau des 
Radwegenetzes.
- Zwischenbericht zum Haushaltsplan
Interessant ist, dass bisher die Gemeinde höhere Einnahmen und geringere Ausgaben hatte als geplant. 



2

Dennoch muss ein Kredit aufgenommen werden, da Einnahmen aus Grundstücksverkäufen noch 
ausstehen. Kurze Diskussion über die Sinnhaftigkeit von Krediten, jedoch steht kein Beschluss an.
- Mietvertrag Tennisclub
Der Mietvertrag wird nur befristet geschlossen, da die DJK noch nicht auf die Nutzung der 
Neckarhäuser Tennisplätze verzichtet hat. Guter Ansatz des Bürgermeisters.
- Baggersee-Pachtvertrag
Am Baggersee im Edinger Ried geht es um den Pachtvertrag mit Anglern. Diese werden auf 
Umweltschutzmaßnahmen verpflichtet und BUND und NABU sollen Zugangsmöglichkeit haben.
- Schachclub soll in der Grundförderung an andere Sportvereine angeglichen werden.(Zustimmung)

4. Weitere Arbeit der AGs und Termine
Kurze Diskussion über Sinn und Zweck der Arbeitsgruppen. Mehrheit will das Modell noch weiter 
ausprobieren.
Am kommenden Freitag ist wieder Termin für Treffen dar AGs. Vorschlag des Protokollanten:
19 Uhr parallele Treffen von AG Klimaschutz und AG Bauen-Wohnen. Im Anschluss ab ca. 20.30 Uhr
erstes Treffen der AG Haushaltspolitik (bisher: Nadine, Birgit, Thomas, Walter). Ob auch die AG 
Jugend/Soziales sich trifft ist noch unklar. Joachim? Da nicht alle Mitglieder und Sprecher der AGs 
dabei waren, steht es euch natürlich offen, noch bis Freitag andere Absprachen zu treffen.

5. Weitere Arbeit der Fraktion
Nach Verabschiedung der Gäste stand eine Aussprache auf der Tagesordnung. Walter gab einen 
kurzen Bericht als Einleitung, dann stellte Ulf den Geschäftsordnungsantrag, diese Aussprache 
zunächst nur innerhalb der Fraktion zu führen. Es gehe, so Ulf, um Fragen die derzeit nur die 
Zusammenarbeit in der Fraktion betreffen. Er wolle jetzt mit den anderen Fraktionsmitgliedern die 
Sacharbeit aufnehmen. Zwar sei der Start und die erste GR-Sitzung sehr schräg gewesen, was die 
OGL-Fraktion angeht, aber das könnte sich ja ändern. Er wolle bis Weihnachten beobachten, wie sich 
die Zusammenarbeit entwickelt und erst dann entscheiden über seinen Verbleib in der Fraktion. 
Außerdem legte er Wert darauf, die anstehende Diskussion in der Fraktion nicht ohne Rolf zu führen.
Nach kurzer Debatte waren sich alle darüber einig, dass man der Fraktion das überlassen will und 
niemand bestand darauf, die Aussprache sofort zu führen.

6. Artikel
Uli schlägt vor, im Hinblick auf den letzten Artikel der CDU zum Thema Kunstrasen nochmal auf die 
Haltung zu Klimawandel und Umweltschutz einzugehen, besonders auf die Tendenz, wichtige 
Umweltprobleme mit dem Hinweis auf andere, schlimmere Probleme zu verharmlosen. Er hat 
mittlerweile schon einen Entwurf rumgeschickt, der nur noch der Kürzung bedarf.

Termine:
18.9. Mittwoch 16.30 Uhr Lokaltermin Radschnellweg, OEG-Bahnhof Edingen
18.9.  Mittwoch 18 Uhr Gemeinderat
20.9. Freitag 10 Uhr Rathaus Edingen Demo für Klima, Treffpunkt in HD 11 Uhr Stadtbücherei
20.9. 17 Uhr Demo an Mannheim Hbf
20.9. 19 Uhr AGs im Friedrichshof
27.9. 19 Uhr nächstes OGL-Treffen im Friedrichshof  


